

# ECONO-SIN

El pulso económico de Sinaloa



Colegio de Economistas de Sinaloa



colegiodeeconomistadestadodesinaloa

Con el objetivo de proteger sus derechos y fortalecer a la UAS, jubilados crean una nueva asociación civil

Iliana Moraga advierte: "El basurón de Salvador Alvarado ya no abastece, urge un relleno sanitario"

Para evitar inundaciones en Los Mochis, PC Ahome promueve ante Semarnat el desazolve del dren Juárez

Designan a José Luis Polo Palafox como vicepresidente nacional de la Federación Mexicana de Colegios de Abogados.

## El campo sinaloense frente a su encrucijada: voces que reclaman futuro y dignidad



**E**l conversatorio ciudadano "El Futuro Agrícola de Sinaloa: ¿Hacia dónde y cómo?" no fue un evento más de diagnóstico, sino un llamado a replantear con urgencia el modelo agrícola que ha sostenido durante décadas a la economía estatal. En un espacio donde coincidieron empresarios, académicos y representantes gremiales, quedó claro que la agricultura sinaloense atraviesa una encrucijada que ya no admite postergaciones.

El encuentro reveló que los problemas del campo van más allá de los precios o los ciclos de producción. Hoy la incertidumbre comercial, la crisis del agua, la inseguridad en las zonas rurales y la competencia desleal de

as importaciones amenazan la estabilidad de miles de productores. Pero lo más grave es que se suma un reto ético: garantizar condiciones dignas a las familias jornaleras que, con su esfuerzo, sostienen la productividad.

La conclusión fue inequívoca: el futuro del campo no depende solo de cosechas abundantes, sino de una planeación integral que incluya políticas públicas efectivas, innovación tecnológica, diversificación de cultivos y responsabilidad social. Hablar de la agricultura en Sinaloa es hablar de seguridad alimentaria, de empleo, de justicia social y de la necesidad de un modelo que asegure rentabilidad, sostenibilidad y dignidad para todos.

**DIRECTOR GENERAL**

Aarón Sánchez

**EDITOR Y DISEÑO**

María Manjarrez

<https://colegiodeeconomistas.com>



## La incertidumbre que siembra pobreza

El empresario agrícola y expresidente del Consejo para el Desarrollo Económico de Sinaloa, Sergio Esquer, recordó que la desaparición de esquemas como la agricultura por contrato y el precio objetivo desde 2018 condenó a los productores a sembrar a ciegas. Su señalamiento es contundente: "Hoy sembramos sin saber a cuánto ni a quién vamos a vender". Mientras Estados Unidos actualiza cada cinco años su Ley Agrícola para blindar la rentabilidad de sus productores, en México se abren las compuertas a importaciones masivas que hundan los precios locales. El resultado: 3.2 millones de toneladas de maíz producidas en Sinaloa este año con un valor que apenas alcanza para cubrir costos. Esquer puso sobre la mesa la desigualdad estructural: competir sin planeación es competir en desventaja.



## El retroceso económico y el fantasma del agua

La economista Cristina Ibarra advirtió que la agricultura sinaloense atraviesa una contracción en 2019 generaba más de 51 mil millones de pesos y en 2024 esa cifra cayó un 9%. Además, la pérdida de empleos formales en el sector revela que el campo ya no absorbe la mano de obra que solía ser su motor social.

Su alerta sobre el agua no es menor: Sinaloa es de los estados con mayor consumo del recurso, pero carece de un registro y distribución ordenados. Si la tendencia continúa, advierte, el estado podría retroceder dos décadas en desarrollo agrícola. Su mensaje es claro: sin política pública que regule y proteja, la abundancia productiva puede convertirse en escasez estructural.

Tasa Objetivo  
**7.75**  
23-AGO-2025

TIE  
Fondeo  
**7.75**  
23-AGO-2025

Cetes  
28  
**7.40**  
19-AGO-2025

Inflación  
**3.49**  
1Q AGO-2024 a  
1Q AGO-2025



## Dignidad laboral como eje productivo

Desde un ángulo distinto, David Careaga, representante de la Asociación de Agricultores del Río Culiacán, subrayó que no hay agricultura viable sin responsabilidad social. Al hablar del programa ProFamilia, que desde 2006 atiende a familias jornaleras, mostró que la productividad no puede desligarse de la dignidad laboral. Cada año llegan al estado entre 130 y 140 mil trabajadores, y gracias a los programas de salud, educación y bienestar comunitario se han logrado avances tangibles: más de 19 mil niños incorporados a escuelas regulares y una reducción significativa del trabajo infantil en el campo. Solo en la temporada 2024-2025, más de 35 mil personas fueron atendidas en 91 campos agrícolas con servicios básicos de habitación, salud y alimentación. Careaga remarcó: “La responsabilidad social es tan importante como la producción”. Su intervención recordó que un campo productivo sin justicia social es un campo condenado a la explotación.

## Innovación y mercados globales: el segundo bloque

Los expositores Roberto Félix Menchaca, Sergio Álvarez y Juan Habermann coincidieron en que el futuro no puede seguir anclado en los granos básicos con precios deprimidos. Apostaron por la innovación, el valor agregado y la internacionalización: certificaciones, diversificación de cultivos, alianzas estratégicas y agroindustria capaz de generar alimentos especializados. El beneficio para la sociedad es evidente: diversificar significa abrir mercados, elevar la rentabilidad y con ello sostener empleos de calidad y cadenas de valor locales más sólidas.



## Sostenibilidad y responsabilidad compartida

En el tercer bloque, Dr. César Valenzuela e Ing. Enrique Riveros pusieron el dedo en la llaga: el reto es lograr que la agricultura sea rentable y sostenible en el largo plazo. La lista de obstáculos es conocida (precios bajos, insumos caros, inseguridad, competencia desleal y falta de políticas públicas), pero lo que destacaron fue la necesidad de que productores y sociedad asuman la responsabilidad de construir su propio futuro. Recordaron que Sinaloa no parte de cero: cuenta con experiencia productiva, infraestructura y liderazgo nacional en volumen y calidad. La tarea es articular esas fortalezas en un plan integral que no dependa de soluciones externas.



## El mensaje final: unidad y valentía ciudadana

El cierre del conversatorio corrió a cargo de Miguel Taniyama, quien lanzó un mensaje breve pero contundente. Subrayó que los ciudadanos ya no pueden seguir esperando sensibilidad de un gobierno que en siete años ha dado la espalda al campo y a la sociedad. “Ya no es tiempo de dialogar con quienes no se han interesado por nosotros; es momento de unirnos, de ser valientes y de exigir que se vayan”, expresó. Su intervención marcó un giro político y ciudadano al debate, recordando que el futuro del campo no se juega solo en los precios internacionales o en la política agrícola, sino también en la capacidad de la sociedad para organizarse y exigir cambios profundos.

Porcentaje de Almacenamiento de las Presas de Sinaloa (22/08/2025)

